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Com atividades em andamen-
to na temporada de 2023, 
a Ifad Guarapuava deu o 
pontapé oficial na cidade 
com amistosos realizados 
no último sábado (15), em 
seu Centro de Treinamento 
localizado na rua Dona Anas-
tácia (antigo campo da R9). 
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ESPORTES

A Caravana Paraná Unido pelas Mulheres chega a Guarapuava nesta quinta-feira (20). 
O evento, que é realizado pela Secretaria da Mulher, Igualdade Racial e Pessoa Idosa 
em colaboração com a AMP (Associação dos Municípios do Paraná), acontece no 
Teatro Municipal Marina Karam Primak (Rua Padre Chagas, 3151, Centro), das 8h30 às 
16h. A ocasião terá a participação da secretária estadual da Mulher, Igualdade Racial e 
Pessoa Idosa, Leandre Dal Ponte e do presidente interino da AMP (Associação dos Mu-
nicípios do Paraná), Sérgio Onofre da Silva, além de autoridades locais. Página 4
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Os últimos tempos não 
tem sido nada fáceis para 
a cantora Preta Gil. A luta 
contra um câncer de intes-
tino, o fim do casamento e 
a descoberta das traições do 
marido, em meio ao trata-
mento de saúde, certamen-
te, foram fatores determi-
nantes para que a cantora de 
48 anos, toma-se uma atitu-
de honrosa e corajosa, em 
prol de sua saúde mental: o 
seu afastamento, por tempo 
indeterminado, das redes 
sociais.

A decisão de se preservar 
é um autocuidado extrema-
mente necessário no momen-
to em que ela precisa for-
talecer sua imunidade para 
vencer a doença.

Em um desabafo emo-
cionante, Preta destaca e 
reconhece sua fragilidade 
momentânea e demonstra 
maturidade e consciência 
para seguir em sua batalha 
pela vida.

A doença por si só, já é 
um grande desafio a ser en-
frentado por qualquer pes-
soa. Além disso a decepção 
amorosa, os julgamentos, a 
exposição exagerada, entre 
outros fatores, podem contri-
buir ainda mais para o dese-
quilíbrio físico e emocional, 
retardando ou dificultando o 
tratamento ao qual Petra está 
sendo submetida.

A decisão da filha de Gil 
foi assertiva, uma vez que 
esse momento requer tran-
quilidade e paz. Do ponto de 
vista psicológico, o afasta-
mento em questão pode ser 
chamado de Detox emocio-
nal.

Assim como o suco Detox, 
tão conhecido por todos nós, 
serve para eliminar do corpo 
excesso de resíduos e toxinas 
consumidas no dia-a-dia, o 
Detox emocional, associado 
a um Detox digital, contribui 
para equilibrar a mente e o 
corpo.

Considerando a aceleração 
da vida e os múltiplos desa-
fios que enfrentamos em tem-
pos atuais, esse Detox apesar 
de pouco divulgado e pratica-
do, nos oferta uma excelente 
oportunidade de criarmos 
novos hábitos e comporta-
mentos que irão modificar o 
nosso relacionamento com o 
mundo e conosco.

É uma forma de colocar 
para fora os pesos de nos-
sas emoções, externando 
tudo o que nos incomoda ou 
“contamina” e também nos 
preservando de situações in-
desejadas que provoquem 
desconforto. Quanto mais 
limpamos a mente, mais abri-
mos espaço para o novo.

Já o Detox Digital que é 
o afastamento das redes so-
ciais, a redução do uso de 
eletrônicos, também auxilia, 
e muito, para a desintoxica-
ção destes excessos. Princi-
palmente, quando consegui-
mos nos afastar da vitrine 

das mídias que expõe nossas 
fragilidades e potencializa 
julgamentos e inverdades.

Porém, nem sempre o 
ser humano se dá conta do 
quanto está intoxicado com a 
rotina intensa e com as toxi-
cidades que consume e vão 
se acumulando pela falta do 
autocuidado e do amor pró-
prio.

Os desgastes mental e 
físico precisam ser levados 
em consideração para pre-
servar o organismo e fazer 
com que o equilíbrio, atra-
vés do autoconhecimento e 
de pequenas atitudes, nos 
faça enxergar os peque-
nos detalhes da vida, reco-
nhecer nossas qualidades, 
nossas forças e permitir que 
consigamos assumir o con-
trole sobre as nossas vidas e 
nossas decisões, combatendo 
os sentimentos tóxicos e im-
postores, além da ansiedade, 
raiva, frustração, medo e má-
goa.

Enfim, Preta Gil, sabia-
mente, ativou o seu modo 
vida equilibrada e saudá-
vel com a ajuda de sua rede 
de apoio e de atitudes mais 
conscientes.

Limpando a mente e a 
alma, através da higieni-
zação das emoções e do 
afastamento das redes so-
ciais, consequentemente, 
estará eliminando os maus 
pensamentos, jogando fora 
os sentimentos que apri-
sionam e envenenam o 
interior, para transbordar 
saúde, cura e amor para 
vencer o câncer.

“Faxinar” o que não acres-
centa é valorizar o tempo 
presente e investir em si mes-
mo, priorizando a paz, a saú-
de mental e a tranquilidade 
através da harmonização da 
mente e do corpo.

D R A .  A N D R É A  L A D I S L A U  
É psicanalista

A Lei 14.193 de 2021, 
conhecida como a Lei das 
Sociedades Anônimas de 
Futebol (“Lei da SAF”), 
teve como origem o PL nº 
5.516, de 2019. Desde a 
promulgação da lei, mais 
de 20 clubes de futebol no 
Brasil aderiram ao novo 
modelo societário, como 
Cruzeiro, Botafogo, Vasco 
da Gama e Bahia.

Constituindo-se como 
um tipo específico de so-
ciedade, a SAF traz ins-
trumentos de mercado que 
permitem o financiamento 
e a capitalização dos clu-
bes de futebol, além de tra-

zerem mais transparência 
e governança corporativa. 
A SAF apresenta, ainda, 
atrativos aos clubes, como 
a maior possibilidade de 
investimentos e regime 
tributário diferenciado.

Uma das razões para 
que o futebol não seja 
explorado como deveria 
no Brasil é a má gestão 
dos times em razão do 
modelo associativo, ado-
tado pela grande maioria 
das entidades desporti-
vas brasileiras. Dentre os 
problemas concernentes a 
este modelo estão a difi-
culdade de tomada de de-

cisão gerencial, em decor-
rência da quantidade de 
associados; a dificuldade 
de responsabilização dos 
dirigentes, com diversos 
casos de corrupção; e a 
má gestão do futebol, que 
tem resultado em dívidas 
milionárias de diversos 
clubes.

A preferência dos clu-
bes pelo modelo associa-
tivo é explicada pelas, 
dentre outros motivos 
pelas isenções tributárias. 
Contudo, as associações 
possuem limitações para 
captação de recursos e 
apresentam grande insta-

bilidade na gestão.
A SAF surge, assim, 

como um modelo que tem 
como objetivo profissio-
nalizar a gestão dos clu-
bes de futebol no Brasil e 
fortalecer o mercado no 
ramo, apresentando es-
pecificidades suficiente-
mente interessantes para 
que o modelo associativo 
seja repensado pelos clu-
bes.

Percebe-se que a Lei 
da SAF tem demonstrado 
bons resultados e que seus 
pontos controvertidos es-
tão sendo discutidos a par-
tir de sua aplicação prática 

nos últimos anos. Assim, 
o legislador foi bem-suce-
dido ao criar um modelo 
societário exclusivo para 
o futebol, apoiando-se no 
exemplo de países euro-
peus, abordando o pro-
blema do endividamento 
dos clubes e a dificuldade 
da arrecadação de investi-
mentos.

Desse modo, o cenário 
mostra-se favorável para 
investidores estrangeiros 
e nacionais, de forma a 
beneficiar não só os clu-
bes de futebol, mas toda 
a população pelo apro-
veitamento do potencial 
deste nicho na economia 
do país. 

F E R N A N D O  D R U M M O N D   
É vice-presidente, COO e Sócio do 
Marcelo Tostes Advogados, Mestre 
em Direito Empresarial e Especialista 
em Mediação e Resolução de 
Conflitos pela NYU

PRETA GIL OPTA PELO DETOX EMOCIONAL E 
DIGITAL EM PROL DE SUA SAÚDE MENTAL

A PROFISSIONALIZAÇÃO DA 
GESTÃO NO FUTEBOL DO BRASIL

ARTIGO

ARTIGO



LEGISLATIVO

Ações movimentam a Semana Estadual de 
Combate ao Feminicídio em Guarapuava

LEI
Foi sancionada na última 
sexta-feira (14), a Lei 
n°21.574/23, que busca im-
plantar medidas de informa-
ção e proteção à gestante e à 
parturiente, através de ações 
como o fornecimento do 
treinamento da manobra de 
Heimlich, técnica que ensina 
como desengasgar crianças. 
Para Mabel, é necessário 
que as mães e pais recebam 
antes de sair da maternidade 
ou hospital o treinamento 
da manobra. “Os casos de 
engasgamento no Paraná 
foram muitos em 2022, 
quando protocolamos 
nossa proposta. Por isso, a 
nossa lei é uma forma de 
auxiliar as gestantes e os 
pais em casos de engasga-
mento”, explica a deputada 
Mabel Canto (PSDB), uma 
das autoras da proposição.

DIREITO
Segundo a lei, passa a 
ser direito das gestan-
tes a disponibilização de 
orientações e treinamento 
para primeiros socor-
ros, aspiração de corpo 
estranho e prevenção de 
morte súbita em hospitais e 
maternidades paranaenses. 
A orientação e treinamento 
também poderá ser forne-
cida ao acompanhante da 
parturiente ou pessoa por 
ela indicada.

LEI 2
A lei n°21.574/23 altera 
a lei nº 19.701/2018, que 
dispõe sobre a violência 
obstétrica e direitos das 
gestantes e parturientes, 
com o objetivo de equipa-
rar o direito da parturiente 
de receber orientação e 
treinamento de primeiros 
socorros para preservar a 
vida de seu filho junto aos 
demais direitos já garanti-
dos pela legislação.

AUTORIA
Essa lei é uma união de 
esforços e conta com a au-
toria das deputadas Mabel 
Canto (PSDB) e Maria Vic-
toria (PP), dos deputados 
Requião Filho (PT) e Arilson 
Chiorato (PT), e também, 
dos ex-parlamentares Jonas 
Guimarães, Coronel Lee e 
Homero Marchese.

CAMINHADA
A deputada estadual Már-
cia Huçulak (PSD) reforça a 
importância da mobilização 
da população na luta contra 
violência sofrida por mulhe-
res, ainda muito presente 
no país. No próximo sábado 
(22/7), será realizada a pri-
meira Caminhada do Meio 
Dia, como parte da campa-
nha Paraná Unido Contra o 
Feminicídio, recém lançada 
pela Secretaria Estadual da 
Mulher, da Igualdade Racial 
e da Pessoa Idosa. Cinquenta 
municípios, incluindo a 
capital, já confirmaram a 
realização do encontro.

BOCA DO LOBO
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HÁ MAIS DE 171 ANOS, 
GUARAPUAVA SE TORNOU VILA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Todos os anos, a data 
de 22 de julho é marca-
da pela luta contra o fe-
minicídio. Por conta da 
data, duas ações especiais 
ocorrem essa semana. As 
atividades contam com a 
parceria e participação da 
Procuradoria da Mulher 
do Poder Legislativo. 

Durante a semana, a 
Caravana Paraná Unido 
pelas Mulheres passa por 
Guarapuava. E no sába-
do, justamente no Dia 
Estadual de Combate ao 
Feminicídio, a Praça 9 
de dezembro recebe uma 
mobilização especial.

Na quinta-feira (20), 
Guarapuava recebe o 
evento voltado para pes-
soas ligadas à administra-
ção pública e tem como 
objetivo ampliar as políti-
cas públicas voltadas para 
mulheres. Entre os con-
teúdos apresentados es-
tão mecanismos que per-
mitam às administrações 
montarem seus projetos e 
acessarem recursos para 
sua viabilização.

A Procuradoria da Mu-
lher de Guarapuava, esta-
rá presente no encontro, 
que acontecerá no Teatro 
Municipal Marina Karam 
Primak. A expectativa é 
que lideranças regionais 
da centro do paraná, bem 

como procuradorias mu-
nicipais de mulheres e 
equipes técnicas de diver-
sas cidades participem.

Já no sábado (22), a Pro-
curadoria da Mulher do 
Poder Legislativo estará 
atendendo a população e 
distribuindo materiais na 
Praça 9 de dezembro. Essa 
atividade faz parte da Mo-
bilização do Dia Estadual 
de Combate ao Feminicí-
dio. As equipes estarão por 
lá das 9h às 16h.

Durante o evento de-
vem acontecer também 
intervenções artísticas. 
Realizado em conjunto 
com a Secretaria de Po-
líticas Públicas para as 
Mulheres e a Secretaria 

da Mulher, Igualdade Ra-
cial e Pessoa Idosa do Pa-
raná, a ação contará com 
a retomada do Programa 
"Mulher Alerta" em Gua-
rapuava.

Ainda como parte das 
ações do dia 22 de julho, 
uma caminhada pacífica 
relembrar as 77 vítimas de 
feminicídio no Paraná em 
2022. O trajeto irá percor-
rer a Rua XV de novem-
bro, saindo da esquina 
com a Saldanha Marinho 
e indo até a praça 9 de 
dezembro. A homenagem 
ocorre às 11h30, sendo 
realizada simultaneamen-
te em diversos municípios 
do Estado. (Reportagem: 
Redação e Câmara)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

D iversos fatos 
impor tan tes 
marcaram os 
mais de 200 
anos de his-

tória de Guarapuava. Um 
desses passos que foram 
cruciais na caminhada de 
nosso município foi lem-
brado na segunda-feira 
(17). Em 17 de julho de 
1852 a “menina radian-
te”, como bem destaca o 
hino da cidade, se eman-
cipava politicamente de 
Castro. 

Com isso, o status era 
elevado de Freguesia para 
Vila. Essa mudança foi o 
que tornou possível, em 
abril do ano seguinte, o 
surgimento da Câmara 
Municipal de Guarapuava. 
Essa foi a primeira insti-
tuição governamental ins-
talada por aqui e em 2023 
celebra 170 anos. 

E é justamente pela 
comemoração desse im-
portante aniversário, que 
o Poder Legislativo de 
Guarapuava vem fazen-
do um resgate de nossa 

história. Para entender 
melhor como se deu todo 
esse processo conversa-
mos com a professora e 
historiadora Zilma Haick 
Dalla Vecchia, que faz 
parte do Instituto Históri-
co de Guarapuava (IHG), 
da Academia de Letras, 
Artes e Ciências de Gua-
rapuava (Alac) e da Asso-
ciação dos Docentes Apo-

sentados da Universidade 
Estadual do Centro-Oeste 
(Adau).

Ela nos recorda que na 
época, a luta pela eman-
cipação já acontecia há 
alguns anos, mas que se 
concretizou, de fato, em 
1852. "Aí sim foi possí-
vel eleger seus Camaris-
tas e ter representativida-
de perante ao governo de 

São Paulo. Que na época, 
os territórios que hoje são 
Paraná e Santa Catarina 
eram ligados à 5ª comar-
ca de São Paulo”, explica.

A Professora Zilma 
vem dedicando boa par-
te de seu tempo a estu-
dar e publicar acerca da 
história de Guarapuava. 
Reportagem: Câmara de 
Guarapuava)

HHIISSTTÓÓRRIIAA..   A emancipação de Guarapuava e a mudança para vila, em 17 de julho de 1852, permitiu a cria-
ção da Câmara Municipal, que esse ano completa 170 anos
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presidente interino da AMP (Associação dos Municípios do Paraná), Sérgio Onofre da Silva, além de autoridades locais
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CARAVANA PARANÁ UNIDO PELAS MULHERES 
CHEGA A GUARAPUAVA NESTA QUINTA-FEIRA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A C a r a v a -
na Paraná 
Unido pe-
las Mulhe-
res chega 

a Guarapuava nesta 
quinta-feira (20). O 
evento, que é reali-
zado pela Secretaria 
da Mulher, Igualdade 
Racial e Pessoa Idosa 
em colaboração com a 
AMP (Associação dos 
Municípios do Para-
ná), acontece no Tea-
tro Municipal Marina 
Karam Primak (Rua 
Padre Chagas, 3151, 
Centro), das 8h30 às 
16h.  

A ocasião terá a par-
ticipação da secretária 
estadual da Mulher, 

Igualdade Racial e 
Pessoa Idosa, Leandre 
Dal Ponte e do presi-
dente interino da AMP 
(Associação dos Mu-
nicípios do Paraná), 
Sérgio Onofre da Sil-
va, além de autorida-
des locais. 

“Quem sabe o que 
a cidade precisa é 
quem vive nela, então 
ter um órgão específico 
de interlocução com o 
município fortalece as 
políticas públicas para 
mulheres, que atual-
mente ainda são traba-
lhadas de forma isola-
da”, afirmou Dal Ponte, 
à época de lançamento 
da Caravana, em junho.

O novo programa 
tem como foco a defe-
sa e o fortalecimento 
das políticas públicas 

voltadas à população 
feminina. A Caravana 
vem percorrendo todas 
as regiões do Estado 
para auxiliar as admi-
nistrações municipais 
a montarem estrutu-
ras de gestão próprias 
focadas nas mulheres, 
o que deverá facilitar o 
acesso delas aos proje-
tos e recursos estaduais 
para este público.

Segundo o gover-
nador Carlos Massa 
Ratinho Junior, trata-
-se de uma articulação 
conjunta do executivo 
estadual com as pre-
feituras para ampliar 
o alcance dos projetos 
e ações que visam a 
proteção, mas princi-
palmente a garantia de 
mais autonomia para 
as mulheres. “Essa ca-

ravana vai percorrer 
o Paraná inteiro para 
ajudar os prefeitos a 
organizarem as suas 
estruturas municipais, 
sejam elas secreta-
rias, diretorias ou de-
partamentos e, assim, 
possam ter acesso faci-
litado aos diversos pro-
gramas que o Governo 
do Estado já desenvol-
ve”, afirmou.

PROGRAMAÇÃO
Abaixo, confira a 

programação em Gua-
rapuava:

08h30- Credencia-
mento e coffee break

09h- Apresentação 
Cultural

9h30- Mesa de 
Abertura – Secretária 
de Estado da Mulher, 
Igualdade Racial e Pes-

soa Idosa- Leandre Dal 
Ponte, Presidente da 
Associação de Municí-
pios do Paraná – Pre-
feito Edimar Santos e 
demais autoridades

10h- Apresentação 
da Diretoria de Polí-
ticas Públicas para as 
Mulheres

11h- Objetivos do 
Desenvolvimento Sus-
tentável – ODS da 
ONU para as cidades, 
com ênfase no ODS 
5-Igualdade entre ho-
mens e mulheres: al-
cançar a igualdade e 
empoderar todas as mu-
lheres e meninas e mo-
delos de governança de 
Política para Mulheres

11h45- Orientação 
para o preenchimen-
to dos Formulários do 
Diagnóstico dos Muni-

cípios
12h- Almoço
13h30- Modelo de 

Governança para a Po-
lítica da Mulher nos 
municípios

Orientação para a 
identificação/criação 
de um Órgão Gestor de 
Políticas para Mulheres

Orientação para cria-
ção do Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da 
Mulher

Orientação para 
criação e formalização 
Fundo Municipal

14h30- Relato de 
Experiências – A Força 
Feminina nos municí-
pios paranaenses

Debate
16h- Encerramento e 

coffee break

INSCRIÇÕES
As inscrições podem 

ser feitas no site www.
ead.pr.gov.br, mais in-
formações no telefone 
(41) 3210-2948. (Re-
portagem: Redação e 
agências)

“PAI, POR QUE
TEM QUE VACINAR?”
“PORQUE SIM.”

ACESSE O QR-CODE
E ASSISTA AO VÍDEO

DA CAMPANHA

PORQUE
A VACINA REDUZ
OS RISCOS DE 
MANIFESTAÇÕES
GRAVES DE 
DOENÇAS
INFECCIOSAS.INFECCIOSAS.

PROCURE A UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE MAIS PRÓXIMA
E MANTENHA A CADERNETA DE VACINAÇÃO EM DIA.
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NOTAS 
ESPORTIVAS
CONQUISTA 
O guarapuavano Paulo José 
de Brito Chaves conquistou 
o primeiro lugar na categoria 
No-Gi (sem quimono) de 85 a 
94 kg no AJP South Brazil Re-
gional Jiu-Jitsu, em São José 
dos Pinhais. A competição 
ocorreu neste domingo (16), 
quando Paulo conquistou 
também o segundo lugar na 
categoria Gi (com quimono). 
Paulo é atleta da Training 
& Combat - Checkmat, seus 
treinadores são Cristiano 
Cubas e Armando Crissi, e seu 
preparador físico é o personal 
Leonardo Schimidt.

CB
A CBF sorteou os mandos 
de campo das semifinais da 
Copa do Brasil. O Corinthians 
recebe o São Paulo, e o 
Grêmio encara o Flamengo 
nos jogos de ida no dia 26 
de julho (uma quarta-feira).  
Os confrontos da volta estão 
previstos para 16 de agosto, 
com São Paulo e Flamengo 
decidindo a vaga no Morumbi 
e no Maracanã, respectiva-
mente.

CB 2 
Quem avançar garante no 
mínimo a premiação R$ 30 
milhões, valor a ser concedido 
pela CBF ao vice-campeão da 
Copa do Brasil. Já o clube que 
conquistar o título de 2023, 
além do troféu, será contem-
plado com R$ 70 milhões.

CB 3
O Timão assegurou presença 
na semi ao superar o América-
-MG nos pênaltis. Já o rival São 
Paulo se classificou ao eliminar 
o Palmeiras nas quartas. Na 
outra chave, o atual campeão 
Flamengo derrotou o Athleti-
co-PR na Arena da Baixada e 
o Grêmio bateu o Bahia nos 
pênaltis, após dois empates 
consecutivos.

ATLETISMO
O Brasil realizou a sua melhor 
campanha na história dos 
Mundiais de atletismo para-
límpico ao conquistar 47 me-
dalhas no total e terminar na 
segunda colocação na compe-
tição encerrada em Paris, na 
França, na segunda-feira (17). 
Com sete pódios (dois ouros, 
duas pratas e três bronzes) 
neste último dia de provas, o 
país terminou a competição 
com dois a mais do que os 
chineses (47 a 45). No en-
tanto, os brasileiros ficaram 
na vice-liderança do quadro 
geral de medalhas por uma 
diferença de dois ouros para 
os asiáticos – foram 14 contra 
16. O país somou também 13 
pratas e 20 bronzes, enquan-
to os chineses obtiveram 16 
pratas e 13 bronzes.

FFUUTTEEBBOOLL..   Trabalhando na Capital da Cevada e do Malte, a Ifad Guarapuava inaugurou oficialmente 
seu CT com dois amistosos realizados contra o master do Figueirense-SC, em um dia festivo aberto a 
esportistas e público em geral

‘É UM MODELO DE GESTÃO DIFERENTE’, 
EXPLICA PRESIDENTE DA IFAD

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

C om ativida-
des em an-
damento na 
t e m p o r a d a 
de 2023, a 

Ifad Guarapuava deu o 
pontapé oficial na cida-
de com amistosos reali-
zados no último sábado 
(15), em seu Centro de 
Treinamento localizado 
na rua Dona Anastácia 
(antigo campo da R9).

À reportagem, o pre-
sidente da Ifad, Juliano 
Menon, explica que o 
objetivo desse dia fes-
tivo, marcado por dois 
jogos contra o master 
do Figueirense FC-SC, 
era apresentar a nova 
administração do espa-
ço. “É um modelo de 
gestão diferente, mo-
delo de gestão nova”, 
destacando que é total-
mente desvinculado da 
antiga direção do cam-
po.

Na verdade, a Ifad já 
era um projeto em ati-
vidade na cidade de Im-
bituva e que escolheu 
Guarapuava para expan-
dir seu trabalho, fixan-
do-se de vez na chama-
da Capital da Cevada e 
do Malte.

Por isso, pintou a 
ideia de organizar um 
evento de confraterni-
zação, reunindo espor-
tistas, público e ex-jo-
gadores de Guarapuava 
e do Figueirense para 
incentivar os meninos 
das categorias de base 

da Ifad e somar expe-
riências. Menon acres-
centa que a Ifad man-
tém contato com clubes 
profissionais, estreitan-
do amizades e cedendo 
revelações. Em 2022, 
por exemplo, havia sido 
feito amistoso em Santa 
Catarina.

À frente da comissão 
técnica do master do Fi-
gueirense, Célio Garcia 
de Moura, o Celinho, 
explica que o master 
catarinense foi a Guara-
puava com 37 jogadores, 
para as disputas do Sub-
40 e Sub-50 no sábado. 
Entre os destaques, ele 
cita nomes como Mabí-
lia (ex-Grêmio, Athle-
tico Paranaense), Agui-
naldo (ex-Flamengo e 
Palmeiras), Aldrovani, 
Carlos Alberto (ex-Atlé-
tico-MG, Corinthians), 
Edu Sales, Jairo Lenzi 
(ex-Grêmio), entre ou-
tros.

Na avaliação do pro-
fessor, o que fez a dife-
rença nos amistosos em 
solo guarapuavano foi o 
piso sintético do CT da 
Ifad. “A bola fica muito 
rápida. Nós normalmen-
te jogamos em campo 
com grama natural”. Os 
jogos foram vencidos 
pelos anfitriões.

Momentos antes da 
partida contra o Sub-
50 do Figueira, o atleta 
amador Adalberto Cam-
pos estava na expecta-
tiva pelo confronto. “A 
gente consegue treinar 
todo mundo, todo mun-
do correr”, destacando 

que era um jogo-treino 
que faz parte da prepa-
ração do time de Guara-
puava para representar a 
cidade nos Jogos Aber-
tos do Paraná (JAPs), ao 
final de julho.

PROFISSIONAL
Para o segundo se-

mestre de 2023, a Ifad 
pretende disputar o 
campeonato estadual 
nas categorias Sub-14 e 
Sub-16. “A gente conse-
guiu filiar a Ifad na Liga 
de Guarapuava. Adqui-
riu o direito de dispu-
tar o Estadual nas cate-
gorias 14, 15 e 16 pela 
Ifad, sem precisar fazer 
parcerias. Agora, é Ifad 
Guarapuava”, explica o 
presidente.

Mas a grande novida-
de da Ifad em 2023 deve 
ser no profissional. Ini-
cialmente, o projeto pre-
tendia focar somente na 
base. No entanto, vem 
avançando uma parceria 
com o Sport Club Cam-
po Mourão para jogar o 
Campeonato Paranaense 
da 3ª Divisão.

Faltam alguns deta-
lhes para acertar. “Mas a 
gente está quase baten-
do o martelo. É prová-
vel que a gente dispute 
a 3ª Divisão pelo Cam-
po Mourão e vai tentar 
mandar os jogos aqui, 
em Guarapuava”, diz 
Juliano Menon, dizendo 
que a gestão do Campo 
Mourão seria terceiri-
zada para a Ifad, que 
entraria com o elenco 
de jogadores, comissão 

técnica e a estrutura do 
CT. Inclusive, a camisa 
teria os escudos da Ifad 
e do Campo Mourão.

O que ainda não 
está resolvido é sobre 
a arena para mandar 
as partidas. Na cidade 
de Campo Mourão, o 
estádio está em obras, 
impossibilitando a sua 
liberação para jogos. 
Existe uma perspecti-
va de ser regularizado. 
Mesmo assim, a Ifad 
vai indicar o Estádio 
Waldomiro Gelinski, 
em Guarapuava. “A 
intenção é mandar es-
ses jogos em casa, em 
Guarapuava”, destaca 
Menon.

Segundo ele, será for-
mado um time jovem 
(média de 18, 20 anos), 
usando o campeonato 
como vitrine para reve-
lar jogadores. “O proje-
to foi formado para tra-
balhar com a base”.

IFAD
A Ifad Guarapuava 

está aberta para a en-
trada de jovens jogado-
res da região. Segundo 
seu presidente, a ideia é 
expandir no município 
e revitalizar as escoli-
nhas, trabalhando com a 
iniciação de atletas dos 
5 aos 14 anos. 

“Acredito eu que ago-
ra, daí para frente, as 
coisas vão andar legal”, 
resume Menon. (Repor-
tagem: Cristiano Marti-
nez, especial para COR-
REIO; Foto: Redação/
Correio)
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DDEESSTTAAQQUUEE..   Conferência do Woccu ocorrerá entre 23 e 26 de julho, no Canadá. Além de participar da conferência com cerca de 70 repre-
sentantes, o Sicredi apresentará painéis focados em sustentabilidade, empreendedorismo feminino, cooperação, inclusão e diversidade

SICREDI PARTICIPA DO MAIOR EVENTO DE 
COOPERATIVISMO DE CRÉDITO DO MUNDO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O futuro do 
cooperati-
vismo de 
crédito, in-
clusão fi-

nanceira, sustentabilida-
de e liderança inclusiva 
serão alguns dos temas 
debatidos na Conferên-
cia Mundial do Woccu 
(Conselho Mundial das 
Cooperativas de Crédito, 
na tradução da sigla em 
inglês), programada para 
acontecer entre 23 e 26 
de julho, em Vancouver, 
no Canadá. O Sicredi es-
tará presente no evento 
que conectará mais de 3 
mil profissionais de coo-
perativas de crédito do 
mundo. Além de partici-
par da conferência com 
cerca de 70 representan-
tes, o Sicredi apresentará 
painéis focados em sus-
tentabilidade, empreen-
dedorismo feminino, 
cooperação, inclusão e 
diversidade.

Como atividade pré-
via à conferência, acon-
tece no dia 22 de julho o 
WYCUP Global Emer-
ging Leaders' Summit, 
organizado pelo pro-
grama de Jovens Pro-
fissionais do Conselho 
Mundial das Cooperati-
vas de Crédito. Na data, 
Isaura Morel, gerente de 
Sustentabilidade do Si-
credi, irá abordar o tema 

“Estratégia e Iniciativas 
Sistêmicas de Sustenta-
bilidade no Sicredi”. Na 
sequência, Ariane Zen, 
gerente de Relaciona-
mento da Sicredi União 
MS/TO e Oeste da Bah-
ia, apresentará o case 
sobre o projeto da coo-
perativa voltado a mu-
lheres empreendedoras, 
o “Donas do Negócio”. 
Por fim, o associado da 
Sicredi Rio Paraná PR/

SP e membro do comi-
tê jovem, Victor Saab, 
falará sobre o projeto de 
recuperação florestal no 
painel sobre “Coopera-
ção e reflorestamento em 
matas ciliares da região 
do Mirante do Paranapa-
nema”.

Já a cerimônia de 
abertura oficial da Con-
ferência Mundial do 
Woccu ocorrerá no dia 
23 de julho, domingo. 

No dia 24, César Bo-
chi, diretor presidente 
do Banco Cooperativo 
Sicredi, e Manfred Al-
fonso Dasenbrock, dire-
tor do WOCCU e presi-
dente da Central Sicredi 
PR/SP/RJ, representam 
o Sicredi na Assembleia 
Geral do Conselho Mun-
dial das Cooperativas de 
Crédito, momento em 
que os líderes do Woccu 
se reúnem para tomar 
decisões conjuntas.

Seguindo a programa-
ção da conferência, no 
dia 25 de julho, Clairton 
Walter, superintendente 
Executivo de Assuntos 
Regulatórios do Sicredi, 
tratará sobre as “Estra-
tégias Legais para Me-
lhorar sua Cooperativa 
de Crédito”. No mesmo 
dia, Romeo Balzan, su-
perintendente de Coo-
perativismo e Sustenta-
bilidade do Sicredi, irá 
expor sobre o “Comitê 
de Inclusão, Diversidade 
e Equidade Sistêmico”. 
Balzan também encer-
rará as apresentações do 
Sicredi na conferência 
com a palestra “Desmis-
tificando a Jornada para 
Net Zero – Perspectivas 
Globais sobre Transi-
ções Sustentáveis”, no 
dia 26 de julho.

“Este é o maior even-
to de cooperativismo de 
crédito do mundo e para 
o Sicredi é muito impor-
tante estarmos presentes 

não apenas como ouvin-
tes, mas compartilhando 
nossas iniciativas e boas 
práticas. A conferência é 
uma oportunidade única 
para trocar conhecimen-
to com as cooperativas 
de crédito de diferentes 
países. Os debates sobre 
temas atuais e perspec-
tivas para o futuro nos 
desafiam a pensar em 
novas soluções para nos-
so sistema e associados”, 
afirma Manfred Alfonso 
Dasenbrock, diretor do 
WOCCU e presidente 
da Central Sicredi PR/
SP/RJ.

FINALISTA
Além de apresentar 

suas boas práticas na 
Conferência Mundial do 
Woccu, o Sicredi tam-
bém é um dos finalistas 
do Prêmio WYCUP com 
o projeto “Donas do Ne-
gócio”, apoiado pela 
Central BRC – Sicredi 
União MS/TO e Oeste 
da Bahia. O reconheci-
mento será anunciado 
no dia 22 de julho e é 
concedido pelo World 
Council Young Credit 
Union Professionals 
(WYCUP), com o obje-
tivo de estimular a for-
mação de jovens lideran-
ças e premiar projetos 
com potencial de causar 
influência global no coo-
perativismo de crédito.

O “Donas do Negó-
cio” visa estimular o 

empreendedorismo, o 
empoderamento e a qua-
lificação das mulheres, 
agentes fundamentais 
da transformação econô-
mica do país. O progra-
ma recebeu assessoria 
da International Finan-
ce Corporation (IFC) 
- maior instituição glo-
bal de desenvolvimento 
voltada ao setor privado 
nos países em desenvol-
vimento e membro do 
Grupo Banco Mundial 
- visando potencializar 
o segmento de micro e 
pequenas empresas li-
deradas por mulheres e 
integrá-lo a seu modelo 
de negócio de forma sus-
tentável.

MODELO
O cooperativismo de 

crédito é um modelo de 
negócio presente em 118 
países, segundo relatório 
do Conselho Mundial de 
Cooperativas de Crédito 
(Woccu 2021), reunindo 
mais de 393 milhões de 
associados e ultrapas-
sando a marca dos US$ 
3,4 trilhões em ativos. 
No Brasil, de acordo 
com o Banco Central, o 
cooperativismo de cré-
dito está presente em 
mais da metade (55%) 
das cidades. Já são mais 
de 15,6 milhões de as-
sociados a 799 coopera-
tivas de crédito em todo 
o país. (Reportagem: As-
sessoria, com edição)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O governo federal iria 
editar medida provisória 
(MP) ainda nesta terça-fei-
ra (18) para transformar 
13.375 cargos atualmente 
vagos em outros 8.935 no 
âmbito de 9 órgãos fede-
rais. Desses cargos, mais de 
2 mil devem ser transfor-
mados em cargos comissio-
nados a serem distribuídos 
de acordo com as necessi-
dades da administração pú-

blica federal.  
As mudanças foram 

anunciadas pelo Ministério 
da Gestão e Inovação em 
Serviços Públicos. Segundo 
a pasta, a MP vai transformar 
10.506 cargos efetivos de 
nível médio que hoje estão 
vagos em 6.692 cargos de 
nível superior. A pasta alega 
dificuldades para preencher 
vagas de nível superior uma 
vez que as vagas estão to-
das ocupadas enquanto, por 
outro lado, sobram vagas de 
nível médio. 

“Por exemplo, o Ibama 
é um órgão em que você 
esgotou o quantitativo de 
vagas para nível superior. 
Isso está acontecendo em 
diversos órgãos. A gente 
tem hoje uma distribuição 
de cargos efetivos na ad-
ministração pública federal 
muito diferente da neces-
sária diante do processo de 
transformação digital. Pre-
cisamos de servidores mais 
qualificados”, explicou a 
ministra de Gestão, Esther 
Dweck.  

Segundo o ministério, a 
digitalização de serviços do 
Estado brasileiro permite 
que cargos administrativos 
hoje vagos sejam transfor-
mados em cargos finalísti-
cos, o que, segundo a pasta, 
“aumentam a capacidade do 
governo em entregar mais 
serviços públicos”.  

O Instituto Chico Men-
des de Conservação da Bio-
diversidade (ICMBIO), por 
exemplo, vai transformar 
589 cargos efetivos atual-
mente vagos em 260. O Iba-

ma vai transformar 2.119 
em 1.139 e o Ministério do 
Meio Ambiente vai redu-
zir de 472 para 388 cargos. 
Também devem ter cargos 
transformados os Ministé-
rios da Saúde, da Fazenda, 
a Fundação Nacional do Ín-
dio (Funai), o Instituto Bra-
sileiro de Museus (Ibram), 
entre outros órgãos. 

A pasta informou tam-
bém que a MP não trará 
impacto orçamentário à 
União. (Reportagem: Ag. 
Brasil, com edição)

MÁQUINA PÚBLICA

Medida provisória vai transformar 13 mil cargos vagos em quase 9 mil



QUARTA-FEIRAQUARTA-FEIRA
19 de julho de 202319 de julho de 2023

www.correiodocidadao.com.br Segurança 77Correio do CidadãoCorreio do Cidadão

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) fez uma operação 
desde o início da manhã 
nesta terça-feira (18) 
para cumprir 18 ordens 
judiciais contra um 
grupo criminoso ligado 
ao tráfico de drogas e 
lavagem de dinheiro em 
diversas empresas. Entre 

as ordens judiciais estão 
cinco mandados de prisão 
preventiva e 13 de busca 
e apreensão.
A ação acontece simultanea-
mente em Curitiba, Campi-
na Grande do Sul, Pinhais 
e Piraquara, na Região 
Metropolitana da Capital.
De acordo com as investi-
gações, um dos suspeitos 
envolvidos no tráfico de 
drogas teve um desen-

tendimento com o sócio 
de uma empresa do qual 
também era dono e que 
era usada para lavagem 
de dinheiro. Após des-
confiar que esse outro 
proprietário estaria sub-
traindo valores do esta-
belecimento, o indivíduo, 
com o auxílio de outros 
integrantes do grupo, o 
sequestrou e levou para 
Londrina, no Norte do 

Estado.
A apuração da polícia 
indica que ele não sabia 
do esquema criminoso e 
não estava envolvido. O 
sequestrado foi agredido, 
extorquido e ameaçado, 
fazendo com que ele tra-
balhasse de forma força-
da e passasse ao suspeito 
essa parte da empresa e 
um veículo. (Reportagem: 
ANPr)

PCPR
Ação mira envolvidos com tráfico de drogas, sequestro e lavagem de dinheiro

TRÂNSITO                      
Durante um patrulhamento 
na rua XV de Novembro 
nesta segunda-feira (17), a 
PM de Guarapuava flagrou 
um motociclista (21 anos) 
empinando a moto. Foi 
feito acompanhamento por 
algumas quadras, até que o 
condutor foi abordado na 
avenida Vereador Rubens 
Siqueira Ribas. Nada de 
ilícito foi encontrado, mas os 
agentes notaram que a moto 
estava em pneu desgastado, 
escapamento com silencia-
dor defeituoso e problemas 
nas lanternas de mudança de 
direção. A moto foi recolhida 
até o pátio do 16° BPM e o 
motociclista notificado.

FURTO
Em Laranjeiras do Sul, um 
homem (65 anos), que é 
gerente de uma loja, relatou 
à PM que a parede do esta-
belecimento havia sido que-
brada e que alguns objetos 
estavam faltando. Do local, 
segundo o homem, foram le-
vadas duas motosserras, um 
canivete, uma faca e certa 
quantia em dinheiro. Não há 
câmera de monitoramento 
no local, mas o alarme não 
foi acionado na ação. Segun-
do o BO, nenhum suspeito 
foi encontrado, mas as duas 
motosserras foram localiza-
das em um terreno baldio ao 
lado da loja, escondidas sob 
galhos de árvores. 

ESTELIONATO
Já em Santa Maria do Oes-
te, um homem (35 anos) 
relatou à PM que foi vítima 
de estelionato. Ele disse 
que fez a compra de um 
veículo pelas redes sociais, 
e que o suposto vendedor 
pediu R$ 1 mil para garantir 
o negócio. A vítima fez o 
pagamento via Pix. Logo 
após transferir o dinheiro, 
o homem foi até a loja 
que supostamente estava 
negociando o automóvel, 
em Guarapuava, mas cons-
tatou que a venda foi um 
golpe. “[...] após o fato, foi 
bloqueado nas redes sociais 
e no telefone pelo suposto 
vendedor ficando evidente 
ter sido vítima de um gol-
pe”, completa a PM. 

B.O.

FALECIMENTOS
18 de julho de 2023
ARLETE CORREA (54 ANOS) 
ELIZABET DO ROSSIO MORAES (46 
ANOS) 
MARIA CASTURINA DOS SANTOS (90 
ANOS)
NEUSA BENEDITA DE OLIVEIRA 
FRANCISCO (69 ANOS) 

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

VVIIOOLLÊÊNNCCIIAA..   De acordo com o relatório, ela contou que foi agredida com empurrões pelo namorado 
(17 anos), resultando em hematomas em suas pernas

ADOLESCENTE GRÁVIDA É AGREDIDA 
PELO COMPANHEIRO, EM PINHÃO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Uma jovem (14 anos) 
foi agredida pelo com-
panheiro na noite de se-
gunda-feira (17) no bair-
ro São José, em Pinhão. 
Conforme o boletim de 
ocorrência, a menina é 
gestante e estava em via 
pública quando a Polícia 
Militar (PM) chegou ao 
local. 

De acordo com o rela-
tório, ela contou que foi 
agredida com empurrões 
pelo namorado (17 anos), 
resultando em hemato-
mas em suas pernas. Ela 
estava acompanhada do 
pai e, segundo a PM, o 
homem disse que inter-
veio na briga e acabou 
ferido com um corte na 
mão direita, resultado de 
um golpe de facão desfe-

rido pelo genro. 
O agressor fugiu an-

tes da chegada da viatura 
em direção a uma mata 
próxima ao local. Os 
policiais realizaram um 
patrulhamento nas proxi-
midades, mas ele não foi 
localizado.

No mesmo dia, mas 
em Guarapuava, uma jo-
vem (20 anos) relatou ter 
sido agredida fisicamente 
pelo marido (23 anos), no 
bairro Alto Cascavel.

De acordo com o relato 
da vítima à PM, o casal 
teve uma discussão, o ho-
mem acertou um chute na 
cabeça da mulher e aper-
tou o seu pescoço. 

“[...] dizendo que era 
para ela ir posar na casa 
da mãe dele para que ele 
não a matasse”, acres-
centa o boletim de ocor-
rência. A filha do casal 

estava na residência no 
momento das agressões, 
indica a PM. 

O homem foi abordado 
e, diante do interesse na 
representação, ele rece-
beu voz de prisão e foi 
levado para a 14ª Subdi-
visão Policial (SDP). 

INJÚRIA
No distrito de Entre 

Rios, a PM foi acionada 
na segunda-feira para dar 
atendimento a uma ocor-
rência de injúria. Con-
forme consta no BO, um 
homem (45 anos) relatou 
que teve uma discus-
são com seu vizinho (76 
anos) sobre um vazamen-
to de água e que foi inju-
riado. 

“[...] o qual mandou 
diversas mensagens, dis-
cutindo sobre a situação 
acima, ameaçando de lhe 

jogar pela janela e lhe 
ofendendo chamando-o 
de ‘negão’ e que era um 
‘nego fraco’”, diz o rela-
tório policial. 

Segundo a vítima, es-
sas discussões já ocor-
reram em outras opor-
tunidades e que, após a 
confecção de um boletim 
de ocorrência anterior, as 
injúrias continuaram. 

“[...] pois aconteceu 
de o autor ir até a por-
ta de seu apartamento e 
chamar o solicitante de 
‘escurinho, negro, cor de 
cuia’, sempre na frente 
de seu filho de nove anos 
de idade”, completa o bo-
letim. 

Diante do interesse na 
representação, o acusado 
foi levado para a Polícia 
Judiciária. (Reportagem: 
Redação; foto: Ilustrati-
va/ANPr)
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A estimativa do Valor 
Bruto da Produção Agro-
pecuária (VBP) de 2023, 
com base nas informações 
de safras de junho, é de 
R$ 1,148 trilhão, valor 
2,6% superior ao do ano 
passado. As lavouras lide-
raram o crescimento, com 
aumento do VBP de 4,9%, 
impulsionado pelo recorde 
da safra de grãos e pelos 
ganhos de produtividade. 
A pecuária teve retração 
de 2,4% no VBP, devido à 
retração da carne bovina e 

de frango. 
O valor da produção 

obtido pelas lavouras foi 
de R$ 812,1 bilhões, e o 
da pecuária de R$ 336,6 
bilhões. Os produtos com 
melhor desempenho este 
ano são o amendoim, com 
aumento real de 8,9% no 
VBP, arroz 7,8%, bana-
na 14,3%, cana de açúcar 
11,9%, feijão 19,0 %, la-
ranja 27,8%, mandioca 
33,6%, milho 3,9%, soja 
3,5%, tomate 14,3% e uva 
3,8%. 

Na pecuária, as maio-
res contribuições positivas 
vêm sendo dadas por suí-

nos, leite e ovos. A balan-
ça comercial da pecuária 
mostra, de janeiro a junho, 
retração das carnes de -5,1 
% em dólares. Porém esse 
mercado mostra-se bas-
tante favorável às transa-
ções de carne de frango e 
carne suína.

Devido aos preços mais 
baixos ou menores quanti-
dades produzidas, uma re-
lação pequena de produtos 
vem tendo desempenho 
pouco favorável. São estes 
o algodão, batata inglesa, 
café e trigo. O café vem 
sendo especialmente afe-
tado pela forte redução 

dos preços internacionais. 
O ranking dos produtos de 
acordo com o seu desem-
penho é formado por soja, 
milho, cana-de -açúcar, 
café e algodão. Esses pro-
dutos respondem por 82% 
do VBP das lavouras de 
2023.  

Os estados com maior 
influência no VBP são 
os que apresentam a li-
derança na produção de 
grãos, pecuária bovina 
e café, como em Mato 
Grosso, responsável por 
16,3% do VBP brasileiro, 
Paraná (12,8%), São Pau-
lo (12,1%), Minas Gerais 

(10,8%) e Goiás (8,2%).

IDR-PR
O Paraná tem as duas 

cultivares de feijão que se 
destacam como as mais 
multiplicadas e comerciali-
zadas em todo o País: o IPR 
Sabiá, do grupo carioca, e o 
IPR Urutau, do grupo preto. 
Elas são resultado de anos 
de trabalho de pesquisado-
res do antigo Instituto Agro-
nômico do Paraná (Iapar), 
hoje denominado Instituto 
de Desenvolvimento Rural 
do Paraná – Iapar-Emater 
(IDR-Paraná). (Reporta-
gem: Redação e agências)

AGRONEGÓCIO
VBP 2023 é estimado em R$ 1,148 trilhão; PR é vice líder entre os Estados
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Agricultores, 
a g e n t e s 
universitá-
rios, pro-
fessores e 

estudantes celebraram 
o 14º aniversário do 
projeto de extensão da 
Feira Agroecológica da 
Unicentro. A comemo-
ração foi marcada por 
muita interação, em um 
evento que contou com 
muita música, um gran-
de bolo e homenagens, 
além dos já tradicionais 
expositores e seus pro-
dutos.

Realizada semanal-
mente nos campi Ce-
deteg, Santa Cruz, Irati 
e no campus de Guara-
puava da Universidade 
Tecnológica Federal do 
Paraná (UTFPR), ao 
longo dos anos, a fei-
rinha tem se consolida-
do como um espaço de 
comércio de produtos 
frescos, troca de expe-
riências e fortalecimen-
to dos laços comunitá-
rios. 

“A essência da ex-
tensão universitária é 
levar a universidade até 
a sociedade, até a co-

munidade, e trazer essa 
comunidade aqui para 
dentro da universidade. 
A Feira Agroecológica 
tem uma característi-
ca muito ímpar nesse 
sentido, porque tantas 
pessoas vêm para uni-
versidade. Além disso, 
nós podemos conhecer 
a realidade dos feiran-
tes”, afirmou o vice-
-reitor da Unicentro, 
professor Ademir Fanfa 
Ribas.

Segundo o coorde-
nador do projeto, pro-

fessor Jorge Fávaro, a 
feira veio suprir uma 
demanda que era tanto 
dos produtores quanto 
dos consumidores. Para 
ele, o sucesso da ativi-
dade reside no processo 
de construção coletiva 
ao longo dos anos. 

“A feira teve uma 
particularidade, talvez 
seja o seu sucesso, que 
houve uma demanda 
externa, de agriculto-
res familiares, de fei-
rantes, de organizações 
populares e, a partir de 

então, ela surgiu aqui 
no Cedeteg, depois ela 
expandiu. Quando você 
fala em extensão, ex-
tensão é a relação de 
troca, de construção 
coletiva, e cada contato 
que tenha, a gente nun-
ca sai o mesmo. Sem-
pre há uma proliferação 
de ideias de sugestões, 
de críticas”, declarou.

COMPROMISSO
A vice-diretora do 

campus Cedeteg, pro-
fessora Aline Mar-

ques Genú, destacou o 
comprometimento da 
organização e dos par-
ticipantes na formação 
técnica e na consolida-
ção do projeto. Desde 
sua criação, a feira tem 
sido um exemplo de su-
cesso na promoção da 
agricultura sustentável 
e da economia local.

“Uma das ideias do 
projeto é levar a as-
sistência técnica para, 
no caso os produtores, 
fazer a certificação or-
gânica, levar o conhe-
cimento técnico para 
ajudar na produção. 
Então, isso já melhora 
a condição de vida des-
ses produtores. Para os 
demais, o pessoal do 
artesanato, dos pães ar-
tesanais, dos produtos 
também é uma forma 
de auxiliar na comer-
cialização do produto 
e melhorar a condição 
de vida deles também, 
uma vez que eles po-
dem trazer, apresentar e 
vender os seus produtos 
na feirinha”, disse.

HOMENAGENS
Na comemora-

ção, os participantes 
e expositores foram 
homenageados com 

certificados, como re-
conhecimento do tra-
balho realizado no 
projeto. Maria Silvana 
Tataruk Morosini co-
meçou a vender bolos 
e bolachas caseiras, na 
feirinha agroecológi-
ca, neste ano. Mesmo 
com o pouco tempo, ela 
já se sente acolhida no 
que chama de “grande 
família”. 

“Eu fazia bolo só 
para a casa, para a fa-
mília. Daí, eu comecei 
e gostei. É uma renda 
extra. Ter o meu dinhei-
rinho mesmo, para não 
precisar pedir dinheiro 
para o marido. Eu gos-
to. É uma coisa que a 
gente sempre está tra-
balhando, está produ-
zindo, se sentindo útil 
fazendo alguma coisa e 
é bom aqui o convívio 
com os feirantes e bem 
animado, gosto muito”.

Neste 14º aniversá-
rio, a Feira Agroeco-
lógica da Unicentro 
reafirmou seu compro-
misso com a sustenta-
bilidade, com a valo-
rização dos produtores 
locais e com o fortale-
cimento da comunida-
de. (Reportagem e foto: 
Unicentro, com edição)

EEXXTTEENNSSÃÃOO..   Ao longo dos anos, o projeto reafirmou seu compromisso com a sustentabilidade, valorizando os produtores rurais e artesãos; 
a feirinha ocorre nos campi Cedeteg, Santa Cruz, Irati e na UTFPR Guarapuava 

FEIRA AGROECOLÓGICA DA 
UNICENTRO COMEMORA 14 ANOS



AARRTTEESS  CCÊÊNNIICCAASS.. Com sombras, objetos e atores, em meio à simplicidade da poesia, o espetáculo “O mundo de-
baixo do meu chapéu” reaviva o universo de Chaplin preto e branco em colorido. O elenco é formado por Blas Torres, 
Ana Sercunvius e Heloisa Giovenardi, sob direção de David Mafra. Apresentação gratuita em Guarapuava
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A genialidade do 
silêncio de Charles 
Chaplin é a inspira-
ção para o espetáculo 
da Cia. do Abração 
“O mundo debaixo 
do meu chapéu”, que 
estará em cartaz nos 
dias 20 e 21 de julho 
em Guarapuava e Pato 
Branco. 

Com sombras, obje-
tos e atores, em meio à 
simplicidade da poesia, 
a tração reaviva o uni-
verso de Chaplin preto 
e branco em colorido.

A referência da com-
panhia curitibana são 
os filmes consagrados 
“O Garoto”, “Luzes 
da Cidade”, “Em Bus-
ca do Ouro”, “Tempos 
Modernos”, “O Grande 
Ditador” e “Luzes da 
Ribalta”. Esses títulos 
ajudaram a elaborar o 
roteiro, baseado no 
personagem Carlitos 
e suas cenas mais fa-
mosas, como o balé 
de pães, que foram 
recriadas. O elenco é 
formado por Blas Tor-
res, Ana Sercunvius e 
Heloisa Giovenardi, 
sob direção de David 
Mafra.

 A peça faz um res-
gate da obra de Cha-
plin, em uma propos-
ta de arte-educação, 
agradando aos peque-
nos, pelos artifícios, 
narrativa e talento do 
elenco, e os adultos 
com as referências ao 
artista. No espetácu-
lo, três contrarregras 
sonhadores brincam 
com a imagem de Car-
litos abordando temas 
como a generosidade 
e a responsabilidade 
social. Apresentar esse 
ícone para crianças de 
hoje é como abrir por-
tas para um novo jeito 
de caminhar, um jeito 

meio desengonçado, 
ingênuo, verdadeiro 
e cheio de esperança, 
combatendo o que não 
nos faz bem com o que 
mais simples existe: 
sendo humano.

COMPANHIA
A Cia do Abração 

trabalha desde 2001 
desenvolvendo pes-
quisa de teatro e dança 
contemporânea, ofe-
recendo à comunida-
de seus resultados em 
forma de eventos cul-
turais gratuitos e peças 
teatrais – amadoras e 
profissionais. Seu re-
pertório conta com 21 
espetáculos dirigidos à 
infância e juventude. 

A Cia do Abração 
já conquistou sete 
Troféus Gralha Azul 
e dois prêmios Gover-
nador do Estado do 
Paraná, nas mais di-
versas categorias.

CHAPLIN
Charles Chaplin é 

considerado uma das 
estrelas cruciais dos 
primórdios de Holly-
wood. Ícone da era do 
cinema mudo, seu per-
sonagem do pequeno 
homem com o bigode 
“escova de dentes”, 
chapéu-coco, bengala 
de bambu e um cami-
nhar engraçado ficou 
consagrado na história 
cinematográfica. Nas-
cido no final do século 
XIX, filho de artistas 
divorciados (Charles e 
Hannah), Chaplin fre-
quentava o teatro des-
de pequeno, quando 
acompanhava sua mãe 
na busca de se reerguer 
profissionalmente. Foi 
nessa época, aos cinco 
anos, que começou a 
cantar músicas popula-
res nos palcos.

Com problemas 
de laringe e após ser 
vaiada em uma perfor-
mance, Hannah teve 
problemas de insani-
dade e foi internada 
em um asilo. Chaplin 

e seu irmão passaram 
por vários abrigos de 
caridade e moraram 
com seu pai alcoólatra 
até a data de sua mor-
te. Passou a integrar 
a Trupe Karno, e fez 
turnês nos EUA. Lá 
conheceu Mack Sen-
nett, que o convidou 
para trabalhar em seus 
estúdios. Apresentan-
do dificuldades com 
a atuação cinemato-
gráfica, sua estreia no 
curta “Carlitos Re-
pórter” (1914) deixou 
Sennett um pouco de-
cepcionado. Com uma 
segunda chance, obte-
ve sucesso, o que se 
repetiria em quase to-
dos os filmes posterio-
res, se tornando uma 
das maiores estrelas 
dos estúdios Keysto-
ne. Foi lá, também, 
que criou seu persona-
gem da fama absoluta: 
Carlitos, o Vagabun-
do. Logo após passou 
a dirigir e redigir seus 
próprios filmes. Cha-

plin estrelou 35 fil-
mes, aparecendo como 
o Vagabundo em qua-
se todos. Em novem-
bro de 1914, deixou a 
Keystone e integrou a 
Essanay, onde fez ou-
tros 15 curtas.

Em 1916, assinou 
na Mutual e fez mais 
12 filmes. Em junho 
de 1917, assinou com 
a First National Stu-
dios e, após, ergueu 
a Chaplin Studios. 
Em 1919, ele e Dou-
glas Fairbanks, Mary 
Pickford e DW Grif-
fith fundaram a United 
Artists (UA). Entre 
1914 e 1920, escre-
veu, dirigiu e estrelou 
dezenas de curtas. Sua 
estreia em longa-me-
tragem, no entanto, se 
deu com “O Garoto” 
(1921). Sempre com 
posicionamento polí-
tico esquerdista e com 
sua vida pessoal um 
tanto quanto perturba-
da, volta e meia se via 
em alguns escândalos. 

Oscarizado três vezes, 
sendo dois prêmios 
Honoráveis, teve qua-
tro casamentos e 11 
filhos (três falecidos).

SERVIÇO
[teatro] Sesi Cultu-
ra Paraná apresenta 
O mundo debaixo do 
meu Chapéu, com Cia. 
do Abração - Espetá-
culo teatral gratuito
Data: 21 de julho (sex-
ta-feira)
Horário: 19h30
Local: Teatro Sesi 
Guarapuava – Rua 
Coronel Lustosa, 1736 
Batel - Guarapuava
Informações: (41) 9 
8855 6923
Classificação indicati-
va: Livre
Duração: 60min
Ingressos gratuitos e 
limitados. Retire seu 
ingresso com antece-
dência na recepção do 
teatro.
(Reportagem: Reda-
ção e assessoria; Foto: 
Isabelle Neri)

EMBAIXO DO CHAPÉU



#curta!1010 QUARTA-FEIRAQUARTA-FEIRA
19 de julho de 202319 de julho de 2023Correio do CidadãoCorreio do Cidadão

NOTAS 
TROPICAIS
FOTOS            
Termina nesta sexta-feira (21), 
o prazo para o público em geral 
votar nas melhores fotos sobre 
o Censo Demográfico 2022. 
Os registros foram feitos pelos 
próprios recenseadores nos 
dispositivos móveis de coleta 
que eles usaram durante as vi-
sitas ou no deslocamento Brasil 
afora. Ao todo, 169 fotos fina-
listas concorrem ao 1º Prêmio 
Fotográfico Censo Demográfico 
2022. A votação é pela internet 
(link: https://censo2022.ibge.
gov.br/concursofotos/).

FOTOS 2
As imagens mostram as ati-
vidades de campo do Censo 
realizado pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) entre 1º de agosto do 
ano passado e o último dia 28 
de junho. As fotografias em vo-
tação foram selecionadas para 
a etapa final em três categorias: 
Paisagens Urbanas, Paisagens 
Rurais e Habitação, em que os 
recenseadores mostraram os 
aspectos de moradias, incluindo 
favelas e aldeias indígenas, 
fachadas e placas de rua.

FOTOS 3
O primeiro colocado em 
cada uma das três categorias 
receberá prêmio de R$ 5 mil. 
Já o segundo colocado em 
cada categoria será premiado 
com R$ 3mil e, por fim, o 
terceiro colocado leva R$ 1 
mil, totalizando R$ 27 mil 
em prêmios. A previsão para 
divulgação do resultado é dia 
1° de setembro.

SELO
A Global Editora anuncia agora 
duas novidades relacionados 
à área de educação: o Selo 
Global Educação e a integra-
ção ao método educacional 
de aprendizagem criativa 
Explorum. Segundo a editora, 
o Selo Global Educação foi 
criado com o objetivo de 
fortalecer o compromisso da 
casa com a qualidade e inova-
ção educacional.

PODCAST
O podcast do PublishNews 
entrevistou a editora e mestre 
em crítica textual Vanessa 
Ferrari para falar sobre as 
escolhas de um editor/edito-
ra, e a responsabilidade de 
“dizer não; e alguns sim”. A 
convidada lança agora, pela 
editora Moinhos, o livro “O 
lugar das palavras”, destinado 
a editores, escritores, profes-
sores e amantes da literatura 
em geral. O novo episódio 
está disponível nos tocadores 
digitais de áudio.

LLEEIITTUURRAA..   A ideia foi da contadora de histórias Débora Oliveira. “É pelo legado dele que vai ficar. Como 
foi montada a mesa, as pessoas costumam ir direto nela, então vai ser bom para quem ainda não conhe-
ce ele ter contato com os livros”

BIBLIOTECA HOMENAGEIA 
ESCRITOR MILAN KUNDERA

EQUIPE CORREIO
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Milan Kundera foi um 
romancista checo, natu-
ralizado francês, autor de 
importantes obras, como 
“A Arte do Romance”, 
“O Livro do Riso e do Es-
quecimento” e “A Insus-
tentável Leveza de Ser”. 
O escritor faleceu no dia 
11 de julho, aos 94 anos, 
em Paris.

Para homenageá-lo, a 
Biblioteca Municipal Pa-
dre Ruiz de Montoya, em 
Guarapuava, organizou 
uma mesa temática para 
expor algumas obras do 
autor. 

A ideia foi da conta-
dora de histórias Débora 
Oliveira. “É pelo legado 
dele que vai ficar. Como 
foi montada a mesa, as 
pessoas costumam ir dire-
to nela, então vai ser bom 
para quem ainda não co-
nhece ele ter contato com 
os livros”, ressaltou.

Os livros estão dispo-
níveis para empréstimo 
da população de Guara-

puava, para isso é preciso 
fazer um cadastro gratui-
to, com RG, CPF e com-
provante de residência. 
O leitor pode ficar com o 
exemplar escolhido pelo 
período de uma semana, 
caso precise de mais tem-
po o empréstimo pode ser 
renovado.

MIA COUTO
A Companhia das Le-

tras lançará no Brasil, 
dia 4 de agosto, o livro 
de contos “As pequenas 
doenças da eternidade” 
(impresso: R$ 89,90 | 
e-book: R$: 39,90).

"Peço a Deus que me 
dê a felicidade das pe-
quenas doenças", assim 
começa o conto que dá 
título a esta coletânea 
de textos de Mia Couto. 
Nele, uma mãe e seu filho 
rezam para evitar graves 
enfermidades e tentam, 
sem sucesso, postergar o 
próprio fim. A saúde - as-
sim como a paz, a igual-
dade, a dignidade - é a 
súplica que permeia todas 
estas páginas.

O velho que recebe em 
casa um enfermeiro em 
serviço de rastreio da co-
vid-19; uma mulher que 
aguarda a volta do mari-
do; um rapaz que retorna 
à sua aldeia e não é reco-
nhecido; as sombras do 
abandono numa sala de 
espera de hospital. Entre 
uma reflexão e outra, o 
leitor encontra persona-
gens e cenas que não lhe 
sairão tão cedo da memó-
ria.

“As pequenas doen-
ças da eternidade” reúne 
algumas das mais belas 
histórias que Mia Couto 
tem publicado na revista 
portuguesa Visão. Para 
esta edição - ligeiramen-
te diferente da publicada 
em Portugal sob o nome 
“O caçador de elefantes 
invisíveis” -, o autor re-
visitou todos os contos, 
modificou pequenos deta-
lhes e abdicou de alguns 
textos.

AUTOR
Mia Couto nasceu em 

1955, na Beira, Moçambi-

que. É biólogo, jornalista 
e autor de mais de trinta 
livros, entre prosa e poe-
sia. Seu romance “Terra 
sonâmbula” é considera-
do um dos doze melhores 
livros africanos do sécu-
lo XX. Recebeu uma sé-
rie de prêmios literários, 
entre eles o Camões, em 
2013, o mais prestigioso 
da língua portuguesa, e 
o Neustadt International 
Prize em 2014, e foi in-
dicado para o Man Boo-
ker International Prize 
de 2015. É membro cor-
respondente da Acade-
mia Brasileira de Letras. 
A Companhia das Letras 
vem publicando toda a 
sua obra no Brasil.

 
SERVIÇO

A Biblioteca Municipal 
fica na Casa da Cultura, 
na Rua Alcione Bastos, 
1821. O horário de fun-
cionamento vai das 08h 
às 18h, inclusive no horá-
rio de almoço, de segunda 
a sexta-feira. (Reporta-
gem: Redação e agências; 
Foto: Secom)
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Se depender das estrelas, você já vai acordar ligada no 220, minha consa-
grada, e terá vitalidade de sobra para cuidar de todos os seus interesses, 
ainda mais pela manhã. Os assuntos profissionais devem caminhar com 
muita agilidade nesse período e você pode receber elogios da chefia. Gra-
ças ao seu jeito dedicado e responsável, tudo indica que terá uma quarta-
feira produtiva e lucrativa no trabalho e nas finanças.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
A Lua segue toda linda no setor mais positivo do seu Horóscopo e fecha 
parceria com Mercúrio, deixando sua inteligência e criatividade no modo 
turbo, arianjo! Hoje você pode se destacar em atividades e trabalhos inte-
lectuais, artísticos ou ligados ao mundo do entretenimento. Também deve 
se dar muito bem em pesquisas, estudos e tarefas escolares, sem falar que 
contará com um afiado tino comercial e pode ampliar seus ganhos.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Sua habilidade para se expressar continua tinindo e você vai se entrosar bem 
com todo mundo, bebê! Saberá cativar as pessoas com seu bom papo, sua 
simpatia e pode fazer amizades em qualquer lugar. Lua e Mercúrio fortalecem 
sua energia mental e garantem que você pode faturar dobrado com suas 
ideias férteis e criativas. Se está na pista, há risco de se deixar enganar ou ali-
mentar falsas expectativas, então, é melhor cair na real e ir devagar.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
O cenário segue altamente proveitoso para você encher o bolso, meu do-
cinho de coco, e hoje as chances de incrementar seus ganhos são ainda 
melhores. Bora investir em ideias com bom potencial de lucro porque os 
astros garantem que você tem tudo para atrair uma graninha extra. Na 
vida profissional, o desejo de garantir estabilidade também estará mais 
forte, o que deve impulsionar sua dedicação no serviço. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Quarta-feira é o dia da semana regido por Mercúrio e hoje ele vai jogar 
no seu time, bebê! O planeta da comunicação fecha parceria com a Lua 
aí no seu signo e promete um período perfeito sem defeitos para você 
conquistar o que ambiciona. Liderança, inteligência e talento serão seus 
trunfos para fazer bonito no trabalho. Também vai contar com vitalidade 
farta na saúde e muito brilho pessoal.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Hoje as energias astrais estão concentradas em sua 12ª Casa e isso soa 
como um sinal de alerta para você desacelerar o ritmo e se poupar, vir-
giniangel. A recomendação é focar no que já está em andamento, fazer 
apenas o que está programado e não se sobrecarregar demais. Segure o 
facho porque não é o momento de forçar a barra nem de assumir mais 
compromissos. 

LIBRA - (23 set a 22 out)
Querendo notícias boas, libriamores? Hoje tem e elas virão da Lua e 
de Mercúrio, que somam energias em um setor que tem tudo a ver 
com as suas esperanças. Os dois estão mancomunados e serão seus 
grandes parceiros astrais, estimulando a realização dos seus sonhos e 
projetos, seja no trabalho ou na vida pessoal. Vai com força, foco e fé 
porque seus objetivos podem ser alcançados e nada deve atrapalhar. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Suas ambições continuam em alta nesta quartafeira e suas iniciativas devem 
trazer excelente retorno, minha consagrada! Seu estilo determinado, batalha-
dor e confiante estará no comando ao longo do dia e você tem tudo para 
se destacar profissionalmente. O momento é top para subir mais um degrau 
na carreira e estreitar contatos com chefes, gerentes e pessoas influentes que 
podem dar algum tipo de apoio. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Metade da semana já foi, Sagita, mas seu pique segue elevado e os astros 
vão impulsionar seus interesses, ao menos nos períodos da manhã e da 
tarde. Lua e Mercúrio unem forças e deixam a sua energia mental turbi-
nada, sinal de que você terá alta produtividade no serviço e encontrará 
soluções bem criativas. Graças à sua inteligência e seu raciocínio rápido, 
pode conseguir ótimos resultados em provas, exames e concursos.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Sua intuição tá de plantão nesta quartafeira e pode ser muito útil para ter 
um dia lucrativo nas finanças, meu cristalzinho! Não pense duas vezes 
para explorar sua capacidade empreendedora e levar a sério seu sexto 
sentido ao administrar seus recursos. Hoje você pode fazer transações 
vantajosas, desempatar questões que andaram enroladas ou ainda dar 
start em algo que pode trazer bons ganhos. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Hoje a Lua soma energias com Mercúrio e amplia suas perspectivas, 
prometendo boas oportunidades financeiras e alianças bemsucedidas 
na vida pessoal e profissional. Seu dom para conciliar interesses e con-
vencer estará tinindo e você pode exercer muita influência sobre os 
outros. Bora se conectar, trocar deias, mensagens e investir em con-
versas, principalmente com quem tenha ideais parecidos com os seus. 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Meio da semana e você está como, minha consagrada? Esbanjando 
boa vontade pra botar a casa em ordem e deixar tudo organizadinho 
à sua volta. Hoje o cenário tá propício para você agilizar os interesses 
domésticos e tudo indica que vai conseguir resolver uma porção de 
coisas. No trabalho, o serviço vai deslanchar graças à sua ótima me-
mória e capacidade de concentração.
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PPRROODDUUÇÇÃÃOO..   Trabalho é feito pelo Centro de Produção e Pesquisa de Imunobiológicos do Paraná. Só nos primeiros 15 dias de julho foram 
coletados 2.459 animais. Eles são levados a laboratórios para extração do veneno e produção do soro

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Com o intuito de bene-
ficiar a população de bai-
xa renda do município, 
priorizando o bem-estar e 
qualidade de vida animal, 
a prefeitura de Guarapua-
va, por meio do Progra-
ma Pata, da Secretaria de 
Meio Ambiente (Semag), 
iniciou nesta segunda-fei-
ra (17) as ações de cas-
tração gratuita de animais 

dos moradores do bairro 
Boqueirão.

“Em Guarapuava nós 
temos um grande número 
de animais nas ruas, e o 
Castramóvel auxilia nes-
se controle e diminuição 
desses números. Além de 
melhorar a qualidade de 
vida dos animais e preve-
nir problemas de saúde, 
entre eles o câncer, que 
pode atingir cães e gatos, 
fêmeas ou machos”, co-
menta a assessora da Se-

cretaria de Meio Ambien-
te, Ana Rita Batista.

As castrações serão rea-
lizadas do dia 17 ao 21 de 
julho, durante o dia todo. 
Na sequência o bairro 
contemplado será o Vila 
Bela. No total, 24 regiões 
do município terão acesso 
aos benefícios do projeto, 
e mais de oito mil animais, 
entre cães e gatos, poderão 
ser castrados.

“É muito importante 
essas castrações que são 

feitas de forma gratuita, 
eu já trouxe quatro gatas 
e um gato, e se fosse em 
outra situação eu não teria 
condições de pagar para 
castrar os cinco”, relata 
Rafael Silva, morador do 
bairro.

 
CRONOGRAMA

A Secretaria Municipal 
do Meio Ambiente promo-
ve periodicamente os muti-
rões de castração de cães e 
gatos. Os cadastros para o 

próximo mês serão preen-
chidos entre os dias 25 a 28 
de julho, e as castrações se-
rão realizadas entre os dias 
1º e 4 de agosto. 

“Os procedimentos rea-
lizados são totalmente gra-
tuitos, e são feitos de quinze 
em quinze dias em diferen-
tes locais do município, o 
que possibilita que toda a 
população possa ter acesso 
ao serviço”, finalizou Ana 
Rita. (Reportagem: Secom 
Guarapuava)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Na primeira 
q u i n z e n a 
deste mês 
de julho, 
a equipe 

de captura de aranhas-
-marrons (Loxosce-
les spp) do Centro de 
Produção e Pesquisa 
de Imunobiológicos 
(CPPI) do Paraná, 
unidade da Secretaria 
de Estado da Saúde 
(Sesa), trouxe para os 
laboratórios 2.459 ani-
mais, cerca de 20% a 
mais do que o habitual, 
que é de 1.875 aranhas 
no período de duas se-
manas. Esse trabalho 
de campo foi realizado 
no Norte Pioneiro, nos 
municípios de Camba-
rá, Andirá e Quatiguá.

Durante o ano, são 
capturados cerca de 45 
mil animais de três es-
pécies de aranha-mar-
rom, em várias regiões 
do Paraná e de Santa 
Catarina – uma média 
de 3.750 animais por 
mês, somando as cole-
tas nos dois estados.

As aranhas-marrons 
são levadas para labo-
ratórios do CPPI, onde 
é extraído o veneno 
usado para fabricação 
do soro para atendi-
mento a pessoas que 
sofrem picadas. A Sesa 
disponibiliza em todas 
as Regionais de Saúde 

a soroterapia antivene-
no para ser usada con-
forme indicação clínica 
em caso de ocorrer o 
acidente. Com o vene-
no de 45 mil aranhas-
-marrons podem ser 
produzidas até 15 mil 
ampolas de antiveneno.

Segundo o farma-
cêutico Erickson Mou-
ra, responsável pela 
equipe, o processo é 
rigoroso. O trabalho de 
captura requer cuida-
dos e experiência dos 
profissionais, por conta 
do veneno que cada um 
desses animais carrega.

“Existe um mapea-
mento prévio dos lo-

cais de coleta, seguido 
da extração do veneno 
na área laboratorial 
e a manutenção das 
aranhas-marrons. Os 
profissionais fazem a 
extração gota a gota 
do veneno de cada ara-
nha capturada. É muito 
minucioso”, explicou 
Moura. “O trabalho da 
equipe é imprescindí-
vel, pois, além do esfor-
ço em campo, os profis-
sionais têm enfrentado 
condições adversas nos 
locais em que atuam”.

De cada uma das ara-
nhas-marrons é extraí-
do o veneno por meio 
de estímulo de eletro-

choque. São coletados 
aproximadamente 25 a 
50 microlitros de vene-
no, gerando uma produ-
ção anual de 1.800 mili-
gramas de veneno bruto 
liofilizado – processo 
avançado que permite 
a retirada da água do 
produto do estado sóli-
do para a forma gasosa, 
sem passar pelo estado 
líquido, permitindo a 
preservação das proteí-
nas do veneno bruto de 
aranha-marrom.

Essa quantidade 
anual de veneno é su-
ficiente para a produ-
ção de até 1.200 litros 
de plasma hiperimune 

antiloxoscélico (ma-
téria-prima do soro 
antiloxoscélico). Esse 
volume pode gerar até 
15.000 ampolas, quan-
tidade suficiente para o 
tratamento entre 1.800 
e 3.600 pessoas vítimas 
da picada da aranha-
-marrom. Após duas 
ou três extrações, elas 
acabam morrendo, por 
isso há necessidade de 
capturas em campo de 
forma contínua. 

AÇÃO RÁPIDA
Se picada, a pessoa 

deve procurar imedia-
tamente uma unidade 
de saúde. Sempre que 
possível, o paciente 
deve levar a aranha 
causadora do acidente. 
As picadas podem levar 
a estados classificados 
como leve, moderado e 
grave. Os casos graves 
se apresentam como 
lesões de pele bem ca-
racterísticas, com feri-
das maiores que podem 
causar isquemia de 
vasos sanguíneos e ne-
crose no local, de qua-
tro a cinco dias após a 
picada.

ESTATÍSTICAS
De acordo com os 

dados da Sesa, do Sis-
tema de Informação de 
Agravos de Notificação 
(Sinan), o Paraná re-
gistrou no ano passado 
2.973 acidentes com 
aranha-marrom. Do iní-

cio deste ano até ao dia 
13 de julho ocorreram 
1.646 acidentes.       

Um Boletim Epide-
miológico do Ministério 
da Saúde apontou que 
entre os anos de 2017 
e 2021, dos 1.298.429 
acidentes por animais 
peçonhentos notificados, 
168.420 (12,97%) foram 
ocasionados por aranhas, 
sendo o terceiro tipo de 
animal peçonhento com 
o maior número de noti-
ficações. Neste período, 
o ano em que foram no-
tificados mais acidentes 
foi 2019 (38.961).

O informativo ainda 
registra que a Região 
Sul foi a responsável 
pelo maior número de 
notificações de aciden-
tes por aranhas (53,54% 
do total), sendo o Para-
ná a região que mais 
registrou acidentes 
(45.024), 26,73% do 
total. Na sequência 
estão Santa Catarina 
(26.342), São Paulo 
(26.264), Minas Gerais 
(22.832) e Rio Grande 
do Sul (18.811). 

Entre os municípios 
com mais registros de 
acidentes no Estado, 
Curitiba aparece como 
a líder em casos des-
de 2017, com mais de 
6 mil notificações, se-
guida de Ponta Grossa, 
Pato Branco e Guara-
puava. (Reportagem: 
AEN-PR com edição; 
Foto: Sesa)

GUARAPUAVA

Mutirões de castração ajudam na saúde de pets e reduzem abandonos

CAPTURA DE ARANHAS-MARRONS VIABILIZA 
AMPOLAS DE ANTIVENENO NO PARANÁ
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IIMMUUNNIIZZAAÇÇÃÃOO.. De acordo com o documento assinado pela ministra Nísia Trindade, a transferência dos recursos ocorrerá em duas etapas: 
a primeira, com 60% do valor total, e a segunda após o fechamento das ações de microplanejamento. E a pasta anunciou uma ampliação em 
30% dos valores destinados a custeio do Serviço Móvel de Urgência (Samu 192)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As ações de mul-
tivacinação de crian-
ças e adolescentes em 
todo o país vão rece-
ber incentivos finan-
ceiros do Ministério 
da Saúde, que vai des-
tinar mais de R$ 151 
milhões a estados e 
municípios.

“O recurso faz parte 
das ações de micro-
planejamento, voltado 
para a realização de 
diagnóstico e ações 
locais para ampliar a 
vacinação”, informou 
a pasta. 

A medida - anuncia-
da pela ministra Nísia 
Trindade, durante o 
37º Congresso Na-
cional das Secretarias 
Municipais de Saúde, 
em Goiânia - consta da 
Portaria nº 844, de 14 
julho de 2023, publi-
cada no Diário Oficial 
da União desta terça-
-feira (18).

De acordo com o 
documento assinado 
pela ministra, a trans-
ferência dos recursos 
ocorrerá em duas eta-
pas: a primeira, com 
60% do valor total, e 
a segunda após o fe-
chamento das ações de 
microplanejamento. 
Do total, R$ 13 mi-
lhões serão destinados 
aos estados e R$ 138 
milhões vão para os 
municípios.  

“No microplaneja-
mento, o Ministério 
da Saúde trabalha 
com estados e muni-
cípios para melhorar 
o planejamento das 
ações de vacinação. 
Equipes da pasta vão 
aos estados participar 
das ações deste mé-
todo, como a análise 
da situação dos dados 
(características geo-
gráficas, socioeconô-
micas e demográficas 

locais), definição de 
estratégias de vaci-
nação (intra e extra-
muro), seguimento e 
monitoramento das 
ações e avaliação de 
todo o processo da 
vacinação para o al-
cance das metas”, diz 
a nota divulgada pelo 
Ministério da Saúde.  

Acrescenta que a 
vacinação nas escolas, 
a busca ativa de não 
vacinados, a vacinação 

em qualquer contato 
com serviço de saúde, 
a vacinação extramu-
ros, a checagem da ca-
derneta de vacinação 
e a intensificação da 
vacinação em áreas in-
dígenas estão entre as 
estratégias que podem 
ser adotadas através 
do microplanejamento 
pelos municípios.  

SAMU
O Ministério da 

Saúde anunciou uma 
ampliação em 30% 
dos valores destinados 
a custeio do Serviço 
Móvel de Urgência 
(Samu 192). O per-
centual representa, 
segundo a pasta, um 
incremento de R$ 396 
milhões por ano nos 
repasses.

“Com o reajuste, 
o total destinado ao 
serviço passará de R$ 
1,3 bilhão para R$ 1,7 

bilhão por ano. O au-
mento busca minimi-
zar a sobrecarga nos 
municípios e também 
é uma forma de incen-
tivar a universalização 
do Samu 192, que des-
de 2013 não recebia 
atualização nos valo-
res de custeio”, infor-
mou, em nota, o mi-
nistério.

De acordo com a 
pasta, um novo pro-
cesso licitatório será 
concluído ainda este 
ano visando a amplia-
ção da frota. O inves-
timento previsto é de 
R$ 842 milhões para 
aquisição de 1.886 
novos veículos, sen-
do que 1.633 unida-
des serão distribuídas 
para renovação de 
frota; 185 terão como 
destino novas unida-
des de Suporte Básico 
(USB); e 68 veícu-
los servirão às novas 
unidades de Suporte 
Avançado (USA).

“O atual contrato 
para fornecimento de 
veículos ainda possui 
239 novas unidades a 
serem entregues este 
ano. Os veículos serão 
usados para renovar 
a frota do Samu 192 
referente aos anos de 
2015 e 2016”, infor-
mou o ministério.

Para o Paraná, se-
rão destinadas 15 uni-
dades. (Reportagem/
foto: Ag. Brasil, com 
edição). 

MINISTÉRIO DA SAÚDE LIBERA R$ 151 
MILHÕES PARA APOIAR VACINAÇÃO
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